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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN DE LIBRO  
 
PRESENTA IEEQ LIBRO SOBRE EL DERECHO AL VOTO EN PRISIÓN PREVENTIVA  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el libro ‘Voto en prisión preventiva’, coordinado por 
el Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles, en el Auditorio José Arana Morán de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Al moderar el evento, el Consejero Electoral explicó que la obra 
aborda el tema del reconocimiento del derecho al voto activo de quienes se encuentran en prisión, sin sentencia 
condenatoria, desde el enfoque de la autoridad administrativa, la judicatura y la academia.  El Director de la 
Facultad de Derecho, Édgar Pérez González, agradeció al IEEQ por involucrar a la comunidad universitaria en la 
discusión de temas relevantes, no solo en materia electoral, sino para la vida política y social del país.  Por su parte, 
el Director del Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Rogelio Flores Pantoja, señaló la 
necesidad de ajustar las normas jurídicas a la realidad, a fin de garantizar el ejercicio de los nuevos derechos; 
además, agradeció al organismo electoral por aportar al debate público en asuntos de interés para la ciudadanía. 
En su intervención, la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJ), Mariela Ponce Villa, 
consideró que la obra es de suma importancia, al tiempo que resaltó la pertinencia de una reforma constitucional 
sobre el tema y un cambio en la visión restrictiva que obstaculiza la reinserción social.  La Consejera Electoral de 
Instituto Nacional Electoral (INE), Dania Paola Ravel Cuevas, destacó que es imperativo restituir un derecho que 
no debió suspenderse, así como garantizar el voto universal como un derecho humano, bajo el principio de la no 
discriminación. La colaboradora del libro detalló algunos retos para la implementación del voto en prisión 
preventiva, en todo el país en 2024, como la observación electoral dentro de los centros penitenciarios y el 
derecho de acceso a la información de las y los detenidos.  A la presentación asistieron la Consejera Presidenta del 
Instituto, Adriana Sánchez Núñez; las Consejeras Electorales María Pérez Cepeda, Rosa Martha Gómez Cervantes y 
Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; 
el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; integrantes del IEEQ, estudiantes y público interesado.  
La obra, coeditada con Tirant lo blanch (México, 2021), cuenta con el prólogo de Leonardo Valdés Zurita y textos 
de: Carlos Ernesto Alonso Beltrán, Constancio Carrasco Daza, Dania Paola Ravel Cuevas, Fabiola Martínez Ramírez, 
Felipe Alfredo Fuentes Barrera, Felipe de la Mata Pizaña, Pedro Salazar Ugarte, Roberto Zozaya Rojas y Roselia 
Bustillos Marín; la consulta del libro es gratuita en: https://cutt.ly/XTFDnS9.  
 
https://alternativo.mx/2021/11/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-preventiva/ 
 
http://socialestrespuntocero.mx/2021/11/22/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-
preventiva/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=54614 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
CONCLUYE CON ÉXITO ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES 
Por Rossy Martínez 
Tras la elección de autoridades auxiliares llevadas a cabo este domingo 21 de noviembre en las 79 comunidades de 
San Juan del Río, el presidente municipal Roberto Cabrera Valencia aseguró que estos procesos se realizaron sin 

https://cutt.ly/XTFDnS9
https://alternativo.mx/2021/11/presenta-ieeq-libro-sobre-el-derecho-al-voto-en-prision-preventiva/
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contratiempo alguno.  “San Juan del Río vivió unas buenas elecciones y con mucha participación ciudadana”, dijo 
Cabrera Valencia.  Sin embargo, mencionó que existieron algunos señalamientos menores, relacionados a las 
inconformidades sobre quienes resultaron electos, pero no pusieron en riesgo el proceso de elección de delegados 
y subdelegados “en algunas comunidades la ciudadanía no está conforme con los resultados; no obstante, existe 
total transparencia en el proceso y esto es gracias a que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
apoyó con la organización”.  En este sentido Roberto Cabrera mencionó que existen los instrumentos legales para 
que, quienes lo consideren conveniente, puedan presentar sus elementos de impugnación, los cuales serán 
revisados y valorados por la autoridad electoral y determinar si procede o no.  “Fueron unas elecciones muy 
tranquilas, sí tuvo algunas situaciones, pero escasas; en lo general fueron buenas elecciones con buena 
participación ciudadana en cada una de nuestras localidades que tuvieron elección. El proceso cerró bien, habrá 
inconformidades como las que escuchamos en La Llave y de algunas personas que participaron, los atenderemos y 
escucharemos”. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/concluye-con-exito-eleccion-de-autoridades-auxiliares/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
  
LA CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL, UNA HERRAMIENTA PARA INTERIORIZAR LOS VALORES 
DEMOCRÁTICOS DESDE LA INFANCIA 
Con el objetivo de interiorizar los valores democráticos desde la infancia, el INE realiza la Consulta Infantil y 
Juvenil, un ejercicio democrático en el que niños y jóvenes pueden manifestar su visión en torno a temas como el 
cuidado del medio ambiente, el bienestar de niñas y niños, así como los derechos humanos. En entrevista, Ulises 
Hernández, Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Distrital 3 del INE, explicó que la misión 
de este ejercicio es que las niñas y los niños logren interiorizar los valores democráticos desde infantes para 
cuando ellos crezcan sean verdaderos ciudadanos y ciudadanas participativas, y que se convenzan de que la 
política, entendida cómo la toma de decisión es el medio para transformar y mejorar la vida social. (N) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE REGULAR ANEXOS; 90% FUERA DE LA NORMA 
En entrevista menos del 10% de los centros de rehabilitación cuentan con una certificación y trabajadores 
especializados para atender a personas con alguna adicción, reveló el diputado local Christian Orihuela, quien dio a 
conocer que presentó una iniciativa para regular y tener control de este tipo de establecimientos. (DQ, principal) 
 
N: BOMBEROS 3ª. ESTACIÓN 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el arranque de obra de la Estación No.3 de Bomberos en San Juan del Río, 
cuya inversión será de 65.9 mdp y brindará servicio a más de 298 mil personas de la zona poniente. (N, principal) 
 
AM: CELEBRA AD COMUNICACIONES SU ANIVERSARIO 19 
El grupo AD Comunicaciones celebró su décimo noveno aniversario en un encuentro que contó con la participación 
del periodista de investigación Daniel Lizárraga y Margarita Cohen, gerente general de la Asociación de Editores de 
los Estados. (AM, principal) 
 
 



 
 

MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

EUQ: EQUIPARAN CRECIMIENTO DE QUERÉTARO CON EL DE LOS PAÍSES ASIÁTICOS 
En los últimos 25 años han crecido las tasas de 5% anual, “supo jugar al comercio internacional”, resalta el analista 
Enrique de la Madrid. (EUQ, principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, ENTRE LOS ESTADOS CON MÁS MUERTES EN ACCIDENTES DE TRÁNSITO: INEGI 
Con una tasa de 7.0 personas fallecidas en accidentes de tránsito en zonas urbanas por cada 100 mil habitantes en 
2020, el estado de Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional; lo anterior, de acuerdo con la nueva 
herramienta del Inegi, a través de la cual se puede saber la georreferenciación de accidentes de tránsito en 
vialidades urbanas. (CQRO, principal) 
 
PA: IRLE A QUERÉTARO PIDE KURI A LA IP 
Llamando al sector productivo a apostarle a Querétaro para ser uno de los motores de crecimiento y desarrollo del 
país, Mauricio Kuri externó que son los empresarios quienes generan empleos y una mejor calidad de vida para las 
y los queretanos. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
MAURICIO KURI SE REÚNE CON ENRIQUE DE LA MADRID 
Este lunes el gobernador Mauricio Kuri y Enrique de la Madrid se reunieron en Querétaro para abordar temas de la 
agenda turística.  A través de su cuenta de Twitter, el ahora director del Centro para el Futuro de las Ciudades del 
Tecnológico de Monterrey publicó su reunión con el mandatario.  “Con mi amigo el Gobernador Mauricio Kuri, 
platicando sobre las extraordinarias oportunidades que tiene Querétaro para seguir atrayendo inversión a partir 
del conflicto comercial entre Estados Unidos y China.” (ADN) 
  
BUSCARÁ KURI SOLUCIONAR PROBLEMÁTICA DE LA CARRETERA 57 ANTE MÚLTIPLES REPARACIONES Y 
ACCIDENTES 
Ante reparaciones que se realizan sobre la autopista federal México-Querétaro, en el tramo que comprende el 
kilómetro 148, de la caseta de Palmillas, San Juan del Río hasta llegar a la capital queretana, se han registrado 
accidentes en donde se han cobrado vidas de personas, así como intenso tráfico, el gobernador Mauricio Kuri pidió 
a los diputados federales hacerle llegar a la Federación la problemática de la carretera 57 para poder transitar por 
dicha zona. (ADN) 
  
BUSCARÁN ACELERAR TRABAJOS SOBRE LA CARRETERA FEDERAL 57 
Durante su visita por San Juan del Río, el gobernador Mauricio Kuri mencionó que la autopista 57 es un excelente 
lugar de conectividad de Querétaro con el resto del país, poniendo al estado en competitividad industrial, “estamos 
en unos momentos en verdad, que no podemos dejar escapar las grandes oportunidades que tenemos para San 
Juan del Río y para todo Querétaro”. El gobernador queretano explicó que “las guerras comerciales” entre Estados 
Unidos y Rusia, ponen a México y en especial al estado de Querétaro “en gran momento” para continuar atrayendo 
inversión al estado, principalmente a San Juan del Río. (PA) 
 
ARRANCA TERCERA ESTACIÓN DE BOMBEROS DE SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de San Juan del Río Roberto Cabrera encabezaron el arranque de la 
construcción de la tercera estación de Bomberos de San Juan del Río, la cual tendrá una inversión de 65.9 millones 
de pesos.  La obra consiste en dos módulos, patio de maniobras, taller mecánico, lavandería, dormitorios, comedor 
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y gimnasio, baños, vestidores, vigilancia, zona de espera, oficinas, sala de capacitación y juntas, así como una 
cocineta. (CQRO, ESSJR, PA) 
  
LLAMA MAURICIO KURI A APOSTARLE A QUERÉTARO 
En el marco de la toma de protesta del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri llamó al sector productivo a apostarle a Querétaro para impulsar el 
crecimiento y desarrollo del país. Añadió que los empresarios son quienes generan empleos y propician mejor 
calidad de vida para las y los queretanos. “Tenemos que apostarle a la competitividad, a la innovación, al desarrollo 
tecnológico como lo hicieron aquí (…) para tener mejor competencia”, apuntó. (N) 
  
IRLE A QUERÉTARO PIDE KURI A LA IP 
Llamando al sector productivo a apostarle a Querétaro para ser uno de los motores de crecimiento y desarrollo del 
país, el gobernador Mauricio Kuri externó que son los empresarios quienes generan empleos y una mejor calidad 
de vida para las y los queretanos. Lo anterior al participar en la toma de protesta del Consejo Mexicano de 
Comercio Exterior, Inversión y Tecnología “Tenemos que apostarle a la competitividad, a la innovación, al 
desarrollo tecnológico como lo hicieron aquí (…) para tener mejor competencia”, apuntó.  (PA) 
  
QUE QROBÚS ESTÉ EN FOCOS ROJOS POR LA PANDEMIA 
La empresa Móvil Qrobús está en focos rojos por la pandemia de Covid-19, por lo que revisarán cuando podrán 
cumplir con la frecuencia de 15 minutos en las rutas más importantes, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. Sin 
embargo, indicó que aún no podría dar una fecha estimada para el cumplimiento de esta meta por los temas 
económicos de la empresa de transporte público. (...) “Es lo que estamos actuando, todas las semanas me junto con 
el director del IQT. Hoy lo vuelvo a ver”, indicó. (DQ, N) 
  
MÓVIL QROBÚS, EN NÚMEROS ROJOS POR PANDEMIA: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que las empresas que integran Móvil Qrobús se encuentran en números 
rojos a consecuencia de la pandemia; sin embargo, subrayó que la administración a su cargo ejerce constante 
presión para que incrementen la frecuencia de las rutas en un tiempo máximo de 15 minutos. (...) En otro tema, el 
mandatario confirmó que la administración a su cargo buscará instalar por lo menos una subestación de energía 
en el municipio de El Marqués, en específico, en las inmediaciones del AIQ. (CQRO) 
  
HABRÁ SUBESTACIÓN DE ENERGÍA 
Para dotar la energía a la entidad se buscará construir una subestación en El Marqués, para que haya viabilidad 
para la atracción de más inversiones, aseveró el gobernador Mauricio Kuri. Detalló que la construcción de esta 
subestación se requiere aproximadamente 200 mdd para dotar de energía principalmente a las empresas, y un 
porcentaje menor será para el uso doméstico. (DQ, N, EUQ) 
 
QUERÉTARO BLINDADO: GOBERNADOR 
Ante la balacera que se suscitó en La Estancia, asentamiento humano guanajuatense, en los límites con Querétaro, 
el gobernador Mauricio Kuri aseveró que las fronteras estatales con Guanajuato están blindadas. Compartió que en 
los próximos días dará a conocer una estrategia de seguridad estatal en coordinación con los gobiernos 
municipales; asimismo se trabaja en la construcción del Plan estatal de Seguridad 2021-2027, el cual se dará a 
conocer en enero de 2022. (N) 
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MURIERON 2 PERSONAS POR COVID-19 ESTE FIN DE SEMANA EN QUERÉTARO; 162 NUEVOS CONTAGIOS EN 
3 DÍAS 
La SESEQ informó que en los últimos 3 días se sumaron 162 nuevos contagios (45 el sábado, 73 el domingo y este 
lunes 44) de COVID-19, y 2 defunciones. En cuanto a los nuevos contagios, se trata de 85 mujeres y 77 hombres. Se 
tiene un registro acumulado de 85 mil 549 casos de COVID-19. Durante estos 3 días se dio de alta sanitaria a 261 
pacientes, con lo que se tiene un registro de 92 mil 854 altas. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y 
manejo en su domicilio a 444 pacientes. (N) 
 
117 MIL JÓVENES PODRÁN ACUDIR A VACUNARSE 
Luego de que el pasado martes 9 de noviembre la autoridad federal abriera el pre-registro para comenzar a 
vacunar a jóvenes entre 15 y 17 años, el Vocero Organizacional, Erick Ventura invitó a este sector a ingresar sus 
datos en la página mivacuna.salud.gob.mx y estar muy pendientes de las convocatorias que en su momento 
publicará la Secretaría de Bienestar Querétaro en su página de Facebook. Dio a conocer que, de acuerdo con datos 
del INEGI del año 2020, Querétaro cuenta con 117 mil 62 jóvenes entre los 15 y 17, y que, durante toda la 
pandemia, el rango de edad de 15 a 19 años ha registrado 3 mil 791 contagios.  (PA) 
 
EN QUERÉTARO UNO DE CADA 10 NACIMIENTOS ES PREMATURO: SESEQ 
Con el propósito de crear conciencia sobre los cuidados que deben recibir los prematuros para lograr su 
sobrevivencia y prevenir la discapacidad, la SESEQ conmemoró el Día Mundial del Niño y Niña Prematuros en el 
Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer “Dr. Felipe Núñez Lara”. (...) En Querétaro uno de cada 10 
nacimientos es prematuro y el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer cuenta con el programa SinDis 
(Servicios integrales para la atención y prevención de la discapacidad), que se enfoca al manejo multidisciplinario 
del paciente, en este caso, del recién nacido prematuro.  (ADN) 
 
REFRENDA CAR COMPROMISO CON LA NIÑEZ 
Car Herrera refrendó su compromiso por cuidar y atender a las y los niños que más lo necesitan. Car Herrera, 
presidenta del SEDIF, conmemoró el 32 Aniversario de la Convención de los Derechos de la Niñez, en el Centro de 
Asistencia Social Carmelita Ballesteros ahí reafirmó su compromiso de cuidar y atender a las y los menores 
queretanos que más lo necesitan. “Cada uno de ustedes, tengan la seguridad que sus derechos son cumplidos y que 
viven en un estado que les permite desarrollar todo su potencial, porque velar por la seguridad de cada bebé, niña, 
niño y adolescente es una prioridad para todos los integrantes del DIF Estatal”, enfatizó. (PA) 
  
DESTACA MURGUÍA QUE EL GOBIERNO ES UN ALIADO DEL MAGISTERIO 
El magisterio encontrará en el gobierno del estado toda la disposición para un diálogo abierto para alcanzar 
acuerdos en conjunto; los maestros cuentan con el Poder Ejecutivo como un aliado porque buscamos el mismo 
objetivo, afirmó Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, al inaugurar el VII Pleno Seccional Extraordinario de la 
Sección 24 del SNTE. Con la representación del gobernador Mauricio Kuri, la encargada de la política interior del 
estado sostuvo que, para que Querétaro alcance el siguiente nivel es imprescindible la educación; por ello hizo un 
reconocimiento a la labor de las y los maestros, ya que, gracias a ellos, la educación no se detuvo a pesar de la 
pandemia por COVID-19. (N, PA) 
  
RECUERDAN A FUNCIONARIOS PROHIBICIÓN PARA RECIBIR OBSEQUIOS 
Óscar García, Secretario de la Contraloría, dio a conocer que a partir del 22 de noviembre y hasta el 7 de enero de 
2022, estará vigente en todas las dependencias estatales la campaña de integridad y prevención denominada 



 
 

MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

“Celebra Cumpliendo”. Esta campaña, dijo, recuerda a las y los funcionarios públicos que no deben recibir dádivas 
con motivo de su responsabilidad. “Es algo que ya sabemos que no debe suceder, simplemente es recordar al 
servidor público que se abstenga, sobre todo en esta temporada decembrina y evitar que pase”, expresó. (AM, PA) 
 
REACTIVAN LAS VISITAS PRESENCIALES EN CERESOS 
Tras dos largos años de espera, los internos del sistema penitenciario queretano ya podrán recibir la visita 
presencial de sus familiares, aunque respetando la sana distancia, es decir, sin mayores acercamientos afectivos. 
Tras la aprobación del Comité de Salud para la Atención de Covid-19, el Comité Técnico Penitenciario determinó 
que a partir de este lunes, se reactivan las visitas presenciales en los cuatro centros penitenciarios. Sin embargo, 
no será un procedimiento tan sencillo, Y es que además de cumplir con los protocolos sanitarios establecidos, los 
reos deberán dar de alta a su familiar en el padrón general de visitas “VisítaME”. (CQRO, AM, PA) 
 
DESCARTA TITULAR DE IQM CONFLICTO DE INTERESES EN TERNA PARA INTEGRAR EL SISTEMA 
La directora del IQM, Marisol Kuri, aseguró que no hay conflicto de intereses en la terna que presentó al Congreso 
local para la integración del Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres. Esto, debido a que una de las tres organizaciones incluidas en la propuesta fue Mujeres Empresarias 
Capítulo Querétaro, asociación en la cual fungió como presidenta del consejo coordinador.  (CQRO) 
 
TIENEN 3 PERFILES PARA SISTEMA DE PREVENCIÓN 
Guadalupe Mendiola, Luz María Amieva y Leticia Mercado fueron propuestas para integrar el Sistema estatal para 
prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres del IQM. La terna, propuesta INEGI por el 
IQM, fue aprobada durante sesión de la comisión de desigualdad de género y derechos humanos de la Legislatura, 
en la que se informó que sus nombramientos forman parte de la representación de la sociedad civil que debe tener 
este sistema. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
  
PRESIDENTA DE IGUALDAD DE GÉNERO EN QUERÉTARO A FAVOR DE LA VIDA 
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en la LX Legislatura de Querétaro, 
Beatriz Marmolejo recalcó que se mantendrá apegada a la agenda legislativa del PAN durante los próximos 3 años, 
por lo que se dijo ‘a favor de la vida’ en el tema de la despenalización del aborto. No obstante, la diputada 
reconoció que cada legislador o legisladora cuenta con la oportunidad de ajustar su agenda según conveniencia 
personal, por lo que no se negó a trabajar el tema del aborto siempre y cuando exista una iniciativa, ya sea en su 
comisión o durante una sesión de pleno. (DQ) 
  
URGE REGULAR ANEXOS; 90% IRREGULARES 
En Querétaro menos del 10% de los centros de rehabilitación cuentan con una certificación y trabajadores 
especializados para atender a personas con alguna adicción, revela el diputado local Christian Orihuela, quién dio a 
conocer que presentó una iniciativa para regular y tener control de este tipo de establecimientos. (ESSJR) 
  
URGE DETERMINAR CAUSA DE MUERTE DE PECES: RA 
El diputado presidente de la Comisión de Medio Ambiente en la LX Legislatura, Ricardo Astudillo afirmó que es 
necesario que las autoridades de los tres niveles de gobierno se enfoquen en realizar los estudios necesarios que 
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permitan tener la certeza técnica de la causa de muerte de peces en un bordo de Centro Sur, esto a fin de no caer 
en especulaciones sin una base técnica o científica. (N, PA) 
 

MUNICIPIOS 
  
MÁS DE 6 MIL HABLANTES DE LENGUAS INDÍGENAS EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
En el municipio de Querétaro aproximadamente seis mil hablantes de una lengua indígena, informó el investigador 
de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, Antonio Flores. Sin embargo, mencionó que esta cifra 
pudiera no ser precisa, ya que, si se toma en cuenta la población indígena del municipio de Querétaro, podrían 
llegar a ser hasta un aproximado de 12 mil personas y más de 35 lenguas indígenas.  Ante esto, recalcó la 
importancia de reconocer la multiculturalidad de lenguas en el municipio de Querétaro, así como también de 
hablantes de lenguas indígenas en el estado de Querétaro. (ROTATIVO) 
 
RINDE PROTESTA EL CONSEJO MUNICIPAL DE PROTECCIÓN CIVIL 2021-2024 
En Sesión Extraordinaria del Consejo Municipal de Protección Civil, el Presidente Municipal de Querétaro Luis 
Nava tomó protesta a los nuevos integrantes de este órgano consultivo que es el responsable de planear y 
coordinar acciones para prevenir y proteger a la población y sus bienes, contra los peligros y riesgos que se 
presenten en la eventualidad de un desastre. (...), Francisco Ramírez, CMPCQ, presentó las Estrategias y Acciones 
Generales por parte de la CMPC para el periodo 2021-2022, así como el Programa Estratégico para la Temporada 
Invernal 2021-2022. (DQ, N, CQRO, PA) 
  
LA COLECTA DE COBIJAS “TE QUIERO CÁLIDO”, VIGENTE HASTA EL 10 DE DICIEMBRE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó a su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, en la colecta de cobijas 2021 “Te Quiero Cálido” que se realiza entre los 
trabajadores municipales, donde las y los Secretarios, Regidores y colaboradores de todas las dependencias 
municipales donaron una cobija, y que en esta época invernal puede hacer la diferencia en los hogares de familias 
en situación de vulnerabilidad. (DQ, N) 
  
ACOMPAÑA LUIS NAVA A ÓSCAR PERALTA CÁZARES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió a la toma de protesta de Óscar Peralta como nuevo 
Presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología en el estado de Querétaro, 
organismo del sector privado que promueve el comercio exterior, la captación de inversión extranjera, y el 
desarrollo tecnológico en beneficio de la economía local. (N) 
  
PROPONEN MODIFICAR REGLAMENTO DE COMERCIO EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
La regidora de MORENA del Municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, propuso modificar el Reglamento para el 
Desarrollo de Actividades Comerciales, con el cual buscan mejorar las condiciones de los comerciantes artesanales. 
“Me permito recomendar esta y la siguiente línea de acción: llevar a cabo junto con los regidores que nos 
acompañan, la modificación del artículo 2 fracción 2 del Reglamento para el Desarrollo de Actividades Comerciales 
en Vía Pública del Municipio de Querétaro”, dijo. (ROTATIVO) 
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ATIENDEN BOLSA DE EMPLEO A 3,037 PERSONAS 
A través de la Bolsa de Empleo Municipal (BEM), de enero a noviembre fueron atendidas un total de 3 mil 37 
personas y colocadas 424 personas en un empleo formal, dio a conocer la Secretaría de Desarrollo Sostenible del 
Municipio de Querétaro. (DQ) 
  
ESTIMA CORREGIDORA PRESUPUESTO DE MIL 500 MDP PARA 2022 
Corregidora espera tener un presupuesto superior a los mil 500 millones de pesos para el año 2022 afirmó el 
alcalde Roberto Sosa. “Estamos por presentar la ley de ingresos al ayuntamiento, actualmente tenemos un 
presupuesto de mil 215 millones de pesos, muy parecido al presupuesto del año 2019, la ciudad crece a un ritmo 
de 4.5 % y el cajón de la lana sigue siendo de lo mismo o menos, pero el presupuesto que estamos planteando para 
este 2022 es cerca de mil 500 millones de pesos”. (CQRO, AM) 
  
INVERTIRÁ CORREGIDORA 100 MDP PARA FOMENTO DE TURISMO: RSP 
El alcalde de Corregidora Roberto Sosa informó que, para la presente administración, se desarrollarán proyectos 
turísticos con un monto de 100 mdp, por lo que buscará recursos en el estado y la federación para consolidar al 
municipio como un destino turístico. Indicó que inició la limpieza de la cara sur de la Pirámide del Cerrito, la 
plazoleta cultural, el museo y el mirador en la parte alta de la colonia Emiliano Zapata. (N) 
  
ROBERTO CABRERA GESTIONARÁ RECURSOS PARA BOMBEROS DE SAN JUAN DEL RÍO 
El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, manifestó que tendrá una reunión con el equipo de Tania Ruiz y 
Bomberos, para ver de qué manera se podrán buscar apoyos para la nueva estación de bomberos, donde él colocó 
la primera piedra. Detalló que los bomberos deben contar con infraestructura y herramientas para poder prestar 
los servicios a la ciudadanía, por lo que desde su gobierno hará lo necesario para la gestión de recursos. 
(ROTATIVO) 
  
BUSCAR UN TRABAJO CONJUNTO CON LAS NUEVAS AUTORIDADES AUXILIARES DE SJR 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, da a conocer que en breve se llevará a cabo una 
reunión con los delegados y delegadas que fueron electos este 21 de noviembre en San Juan del Río, a fin de 
diseñar la estrategia de trabajo para el desarrollo y progreso de los próximos tres años en las comunidades 
sanjuanenses. (ESSJR, PA) 
  
IMPUGNARÁN CANDIDATOS DE LA LLAVE 
Van por la impugnación dos candidatos que participaron en la elección del domingo en la búsqueda de los nuevos 
delegados de la comunidad de la llave, al respecto a Melisa Ángeles y Roberto Ramírez hicieron acto de presencia 
en el evento de la instalación de la primera piedra de la nueva estación de bomberos en camino a Santa clara, 
dónde esperaron la llegada del gobernador Mauricio Kuri a quién le expusieron que en esta comunidad el proceso 
de elección estuvo amañado por gente de la candidata Alicia Reséndiz expresaron. (ESSJR) 
  
OTRA AGRESIÓN A LA PEÑA, LE ROBAN VISTA Y ESPACIO 
La Peña de Bernal es un territorio sagrado, es el espacio de la santa Cruz, ella nos cobija a todos por igual, pero hay 
quienes lo ven como proyecto comercial y en aras de “mejorar” invaden sus espacios, afectan la vista y lo hacen sin 
ningún respeto. Lo anterior fue comentado a Noticias por Armando Martínez, el Escalonero Mayor, quien lamentó 
que ni siquiera los tomen en cuenta, siendo ellos los guardianes del monolito. (N) 
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EJECUTAN A TRES PERSONAS EN APASEO EL GRANDE, GUANAJUATO SE MANTIENE EN ALERTA EL 
MUNICIPIO VECINO DE CORREGIDORA EN QRO 
En estos momentos, la policía queretana mantiene instalado un puesto de observación y supervisión en el acceso a 
la Estancia, en el estado de Guanajuato, justo en los límites de ambas entidades federativas, en el que trabajan de 
manera coordinada PoEs y la SSPM-Corregidora, para preservar el clima de tranquilidad en Querétaro. Esto, 
debido a que hace un par de horas, tres personas fueron ejecutadas con arma de fuego al exterior de una tienda de 
conveniencia, ubicada en el acceso al fraccionamiento, donde elementos del ejército mexicano y policías 
municipales de Apaseo El Grande, Guanajuato, quienes dieron intervención a la Fiscalía General de aquella entidad 
para que se realizaran las diligencias correspondientes. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  
COMCE ATRAERÁ MÁS INVERSIONES 
El Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE) buscará promover al estado para 
continuar con la atracción de inversiones, así lo señaló el nuevo presidente de este organismo Óscar Peralta, quien 
tomó protesta en un evento encabezado por el gobernador, Mauricio Kuri.  (DQ) 
 
ÓSCAR PERALTA, NUEVO TITULAR DEL CONSEJO MEXICANO DE COMERCIO EXTERIOR EN QUERÉTARO 
Este lunes Óscar Peralta rindió protesta como nuevo Presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (COMCE) en el estado de Querétaro, organismo del sector privado que promueve el 
comercio exterior, la captación de inversión extranjera, y el desarrollo tecnológico en beneficio de la economía 
local. El evento que se celebró en el Parque Industrial El Marqués fue encabezado por el gobernador Mauricio Kuri, 
y contó con la presencia del Presidente del COMCE Zona Bajío, Miguel Ángel Franyutti Gómez; y el Presidente 
Nacional del COMCE, Valentín Díez. (CQRO, AM) 
  
ANTE OCUPACIÓN HOSPITALARIA DEL 100% EN HOSPITAL DEL IMSS QUERÉTARO, PIDEN NO BAJAR LA 
GUARDIA 
Una ocupación del 100% registra el área de hospitalización general en el nosocomio que opera el IMSS en El 
Marqués. En tanto, el área de camas con ventilador UCI en el Hospital General de la capital del estado, que maneja 
Seseq, también se encuentra al máximo de su capacidad. Lo anterior se desprende al último el reporte del Sistema 
de Información de la Red de Infecciones Respiratorias Agudas IRAG, correspondiente al 21 de noviembre de 2021. 
(EUQ) 
 
SJR INICIA INMUNIZACIÓN CONTRA COVID-19 PARA JÓVENES DE 15 A 17 
Esta mañana en el Centro Cultural y de Convenciones ubicada en la colonia Ramos Millán, se inició la inmunización 
para adolescentes entre los 15-17 años en el municipio de San Juan del Río, en la que según los registros del INEGI 
se tiene 15 mil jóvenes en este rango de edad. La vacuna inició desde la 8 de la mañana en la que jóvenes en su 
mayoría acompañados de sus padres asistieron para que les colocaran la vacuna Pfizer, con previo registro y con 
un comprobante de domicilio inició la vacunación. (DQ) 
  
BAJAN EN 90% ATENCIONES COVID-19 DEL CRUM 
Hasta en un 90 % han disminuido las atenciones de casos positivos de COVID-19 realizadas por el Centro 
Regulador de Urgencias Médicas (CRUM) de Querétaro. El director de este centro regulador de emergencias, Carlos 
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Casillas, señaló que actualmente realizan en promedio 4 atenciones diarias relacionadas con COVID-19, cuando 
meses atrás, durante la crisis más alta de la pandemia, atendían a diario hasta 26 de estos casos. (AM) 
  
PIDEN SUSTITUCIÓN DE CENTRO DE SALUD 
Será durante los próximos días cuando autoridades de salud y del gobierno municipal realicen un recorrido en las 
instalaciones del centro de salud urbano de San Juan del Río, a fin de crear un proyecto para la sustitución del lugar 
médico que tiene algunas décadas ubicada en el centro de la ciudad, informó la secretaría general del sindicato 
nacional de trabajadores del servicio de la salud sección 32 Silvia Rivera. (ESSJR) 
   
SOMOS LOS QUINTOS EN DESEMPLEO: INEGI 
Al tercer trimestre de 2021 se registran 58 mil 782 queretanos desocupados, lo que implica una tasa de 5.4% 
ubicándose como la quinta entidad con la mayor tasa, y por arriba de la media nacional que se situó en 4.2% de 
acuerdo a los resultados de la ENOE del INEGI. Querétaro junto con Guanajuato tienen tasa de 5.4% solo por 
debajo de la Ciudad de México con 7% Tabasco 6.3%, estado de México con 7% y Tlaxcala con 5.5%. (DQ, AM, EUQ) 
  
AVANZA UAQ EN DOSIS ANTICOVID 
La rectora de la UAQ. Teresa García anunció que el próximo viernes 26 de noviembre informarán sobre los avances 
en el desarrollo de la vacuna Quivax 17.4, así como que también están próximos a reunir los 20 mdp necesarios 
para concluir la primera fase de la investigación. (DQ) 
  
QUERÉTARO, EJEMPLO NACIONAL POR SU CRECIMIENTO ECONÓMICO: DE LA MADRID 
Querétaro es un ejemplo para el país, por su crecimiento económico de los últimos 25 años; destacó Enrique De la 
Madrid Cordero, ex diputado federal y exsecretario de Turismo en el evento conmemorativo al 30 Aniversario de 
Grupo Chufani, que encabeza el Ing. Sergio Chufani Abarca; apuntó que, en 40 años, Querétaro subió cuatro veces 
el PIB y en los últimos 25, años ha crecido cinco por ciento anual, al nivel de países asiáticos, porque dijo, le 
supieron jugar al comercio internacional y a la vinculación de la educación con la industria. (EL QUERETANO) 
  
“EL MIEDO NO NOS VA A PARALIZAR”: MARIANA MOGUEL ROBLES, HIJA DE ROSARIO ROBLES, ESTUVO EN 
QRO Y HABLÓ DEL CASO DE SU MADRE 
Durante su visita por Querétaro, Mariana Moguel, presidenta de la organización “Vamos Juntos”, en rueda de 
prensa dio a conocer los pormenores del encarcelamiento injustificado de su madre, ex titular de la SEDESOL y 
quien invitó a unirse a una resistencia civil pacífica para exigir justicia, su libertad y la de muchas personas que 
están reclusas de manera injusta. (PA) 
   
NIÑAS Y MUJERES DE COMUNIDADES ALEJADAS ESTÁN SOMETIDAS A CÍRCULOS DE VIOLENCIA: DDHQ 
En la sede del poder Legislativo, la presidenta de la DDHQ, Roxana Ávalos señaló que en las comunidades más 
alejadas de las cabeceras municipales del estado existen niñas y mujeres sometidas a círculos de violencia “que las 
sumen en la ignorancia y en la desigualdad”. (...) Por su parte, la directora general del IQM, Marisol Kuri indicó que 
la construcción del plan estatal de desarrollo se realizará con perspectiva de género, con la finalidad de prevenir, 
atender, sancionar y erradicar la violencia hacia las mujeres. (CQRO) 
  
DEFENSORÍA EXPRESA QUE ES UN TRIUNFO 
La DDHQ calificó como un triunfo para la sociedad civil y organizaciones la publicación de la reforma al Código 
Civil para permitir la unión civil entre personas del mismo sexo. Roxana Ávalos, DDHQ, recordó que como 
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institución presentaron una iniciativa para reformar el código civil y establecer la igualdad de derechos entre 
hombres y mujeres, con base en las quejas presentadas por grupos de la comunidad LGBT+ por la violación de 
estos. (DQ) 
  
AVALA LA ECONOMÍA IMPULSADA AQUÍ 
El estado de Querétaro ha sabido jugar y apostar al comercio exterior, a la vinculación academia-Industria y a 
tener un mejor estado de derecho, sostuvo el ex director de Bancomext y desde enero de 2019, líder de la Iniciativa 
de Ciudades del ITESM, Enrique de la Madrid Cordero al destacar el comportamiento de la economía local. (DQ) 
  
NULA VENTA EN CENTRO INDÍGENA 
Artesana desde hace más de 40 años, Conrada Felipe comparte que en el CEDAI no hay ingresos; “cuando cerramos 
aquí salgo con mis muñecas a tratar de vender en las calles, porque aquí nomás no se venden nada”, dice. (EUQ) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “LÍMITES” 
Por Adán Olvera 
La vecindad inevitable con municipio de Guanajuato nos comienza a cobrar las facturas: El Castillo y La Estancia, 
pertenecientes a los Apaseos, son una zona limítrofe muy caliente en las que muchos de sus habitantes realizan sus 
actividades en Querétaro, muchas estás actividades lícitas y de gente de bien. Otras de las actividades de gente que 
habita en estas comunidades son ilícitas y en contubernio con maleantes, que hacen de esta zona lugares 
peligrosos e intransitables; para las autoridades de Querétaro, estas zonas representan un riesgo constante porque 
finalmente estas zonas tienen mucha interacción con Querétaro y se vuelve un problema propio. No pueden salir 
con discursos tipo David Monreal, gobernador de Zacateca, quien asegura que las entidades vecinas como Durango 
y Jalisco le van a aventar los “muertitos”. Imagínese tamaño de irresponsable y de negligente. Las autoridades de 
Querétaro se toman estas cosas con seriedad y afortunadamente no escuchamos este tipo de declaraciones y lo que 
vemos son operativos de seguridad en los límites con la entidad para que la gente en su libertad de tránsito puedas 
realizar sus actividades siempre y cuando sean lícitas y no sean con la intención de causar daños a la población. Las 
demandas más sentidas de la población es el mejoramiento de la economía familiar y la seguridad; la situación en 
Guanajuato, no se ve para cuando pueda cambiar y sus fines de semana no bajan de 30 a 40 muertes violentas, 
nada más para darnos una idea. Corregidora, necesita de apoyo urgente para no permitir que la inseguridad se 
apodere de este municipio y la receta no está en la presencia de la Guardia Nacional, porque los vecinos tienen 
muchos elementos de este cuerpo de seguridad, pero en los hechos no aporta mucho. DE REBOTE. Nadie sabe, 
nadie supo, pero la muerte de cientos de peces en el Vaso Regulador de Centro Sur seguirá en un enigma difícil de 
resolver o tal vez cómo diría Cantinflas: “Ya estaban sentidos”. (DQ) 
   
CUARTO DE GUERRA 
ASCENSO. Erick Osornio recibió la toma de nota de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de 
México (Catem). Con la reciente reforma laboral y su cercanía a Pedro Haces, el priista debilitará el otrora 
monopolio de la CTM y sindicatos afines. RETO. El regreso a clases 100% presenciales es más que un reto 
sanitario: cientos de escuelas públicas están en ruinas tras año y medio de abandono, pero a la negligencia del 
personal que se olvidó de los planteles ahora se suma la apatía de los padres de familia, quienes se niegan a 
participar en labores de limpieza. ENCARGO. En escuelas a rehabilitar en San Juan del Río hay denuncias de que 
contratistas llegan con proyectos de obra “inflados”, como por ejemplo cientos de metros de impermeabilización 
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para salones pequeñitos. Le han encargado un trabajo titánico en logística y administración al coordinador de 
Usebeq, Raúl Iturralde Olvera. Y además rapidito, porque su plazo es marzo. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
CAPACITAN A PERSONAL MUNICIPAL. El Instituto Municipal de la Mujer del municipio de Jalpan asistió a la ciudad 
de Querétaro para una capacitación de proyectos en beneficio de las mujeres jalpenses. El Instituto Queretano de 
las Mujeres impartirá la capacitación a los 18 municipios a favor de la perspectiva de género, para crear un plan 
estratégico que mejore los servicios a las usuarias en cada uno de los municipios del estado de Querétaro.  
CONTINÚAN CONSULTAS EN MATERIA DE SEGURIDAD. La Secretaría de Seguridad Ciudadana del estado de 
Querétaro realizó un nuevo foro de consulta ciudadana en materia de seguridad, en el Centro de Evaluación y 
Control de Confianza. Fue encabezado por el subsecretario de la Policía Estatal, Luis Gabriel Salazar Vázquez, y la 
directora del CECCQ, Ana María Estela Fernández Villagómez, quienes resaltaron la relevancia de conocer las 
necesidades e inquietudes de la ciudadanía para construir el Programa Estatal de Seguridad 2021-2027.  
TRABAJARÁN EN FAVOR DE LA EDUCACIÓN. La SEP informó estar abierta a colaborar con instancias 
internacionales que permitan una mejor educación. Unos 78 docentes peruanos serán tutorados en escuelas 
telesecundarias de tres municipios de San Luís Potosí. La Pasantía de Intercambio Pedagógico y Cultural México-
San Luis Potosí-Perú se llevará a cabo en la entidad del 23 al 25 de noviembre. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Chufani enseña músculo. Ayer Sergio Chufani Abarca, nos comentan, mostró músculo. A don Sergio se le recuerda 
por haber sido presidente de la CMIC local y Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas en el sexenio de José 
Calzada. Este lunes convocó a los principales hombres del poder político y del dinero en la entidad. La constructora 
de don Sergio cumplió 30 años, para festejar la ocasión organizó un desayuno-conferencia. El ponente principal fue 
Enrique de la Madrid Cordero, hijo del expresidente Miguel de la Madrid. En la mesa principal, nos cuentan, había 
tres de los seis exgobernadores que todavía viven: Enrique Burgos, Ignacio Loyola y Mariano Palacios; así como el 
exalcalde de Querétaro, Armando Rivera. También se hicieron presentes las familias Ruiz y Torres Landa. En este 
foro, nos dicen, don Sergio también presumió que su constructora ya ejecuta proyectos en Estados Unidos. Los 
priistas escucharán a dos exgobernadores. En más de los exgobernadores de Querétaro, nos cuentan que, por 
invitación de la presidenta del PRI, Abigail Arredondo, hoy el exmandatario Mariano Palacios hablará a los priistas 
queretanos de prospectiva del partido. El jueves le toca a Enrique Burgos García con el tema de la vida interna del 
tricolor. Esto es parte de las mesas temáticas que se realizan de cara a la Asamblea Estatal y Nacional, a realizarse 
el 27 de noviembre y el 11 de diciembre, respectivamente. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Lele en Quintana Roo. En redes sociales, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, dio cuenta de la 
visita de Lele a esa entidad. “¡Bienvenida, Lele, la muñeca viajera, al Caribe Mexicano! Esta bella muñeca artesanal 
de Amealco, Querétaro, llegó hoy a Playa del Carmen, su primera parada en nuestro paraíso y mañana sale con 
rumbo a Tulum y Bacalar”. El mensaje del mandatario fue replicado por su homólogo de Querétaro, Mauricio Kuri, 
quien escribió: “Nuestra Lele sigue su recorrido por todo México y hoy ¡llegó a Quintana Roo! Quién fuera ella, ¿sí o 
no? Espero nos traiga un recuerdito. Con ella, #JuntosAdelante impulsamos a todo Querétaro alrededor del país y 
el extranjero”. 460 escuelas de educación básica, aún sin clases presenciales. Que el magisterio encontrará en el 
gobierno del estado “toda la disposición para un diálogo abierto para alcanzar acuerdos en conjunto”, aseguró la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez, en la inauguración del séptimo Pleno Seccional 
Extraordinario de la Sección 24 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), al que asistió con 
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la representación del gobernador Mauricio Kuri. Tras reconocer la labor de los maestros durante la pandemia por 
Covid-19, la funcionaria se refirió al reto de reintegrar al sistema educativo a los estudiantes que abandonaron las 
aulas y confirmó que en el estado 460 escuelas de educación básica aún no retoman clases de manera presencial. 
Lanza contraloría estatal campaña Celebra Cumpliendo. El secretario de la Contraloría, Oscar García González, 
informó que, del 22 de noviembre al 7 de enero del 2022, estará vigente en las dependencias estatales la campaña 
de integridad y prevención Celebra Cumpliendo, para recordar a los funcionarios públicos que no deben recibir 
dádivas con motivo de su responsabilidad. El contralor recordó que el funcionario puede recibir sanciones que van 
de la suspensión de 30 a 90 días, a la destitución, baja inmediata, sanción económica e, incluso, inhabilitación para 
ocupar un cargo público de uno a 10 años. La administración estatal -recordó- cuenta con un código de ética que 
prohíbe expresamente exigir o aceptar cualquier tipo de dádiva, donativos y obsequios, no solo en beneficio del 
servidor público, sino a favor de su cónyuge, concubino, parientes consanguíneos o hasta terceras personas con 
quienes tenga una relación laboral, profesional o de negocios. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Orgullo nacional. Karla Gabriela Ugalde Velázquez, estudiante del tercer semestre en el Colegio de Bachilleres de 
Querétaro (COBAQ) plantel 5, en Cadereyta, obtuvo la Medalla de Plata en la XXXI Olimpiada Nacional de Química 
2021, celebrada de forma virtual entre el 14 y 22 de noviembre. #OrgulloCOBAQ, #CADEREYTA, #QUERÉTARO. 
(PA) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
Traicionó al PAN y quiere VOX y voto. A pesar de haber perdido la diputación local en el reciente proceso, la ultra 
ELSA MÉNDEZ no ceja en su afán de regresar a la nómina oficial, ahora con la bandera de ese ente llamado VOX 
que anda promoviendo como si fuera la nueva alternativa de la derecha, después de haber pasado por el PAN y el 
PES. Lo cierto es que se ve realmente difícil que alguien pueda confiar nuevamente en ella. Agua pasada ya no sirve 
de nada. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS “LA LUCHA HISTÓRICA DE LAS MUJERES” 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Sororidad. Es la solidaridad entre mujeres, especialmente ante situaciones de discriminación sexual y actitudes y 
comportamientos machistas. Según la Real Academia Española es la amistad o afecto entre ellas y en la lucha por 
su empoderamiento. La expresión viene del latín sororitas, congregación de monjas y soror, hermana carnal. Al 
final de cuentas es un término inspirador de los movimientos feministas. El término fue incorporado a la RAE 
apenas en 2018, aunque desde los años 70 lo usó kate Millet, referente del feminismo de la segunda ola y autora de 
Política sexual, como “sisterhood”. La académica mexicana Marcela Lagarde se apropió del concepto como 
Sororidad Con todo fue un escritor español. Miguel de Unamuno, quien hace 100 años, en su novela Tía Tula utilizó 
la palabra, extrañándose de que junto a fraternal y fraternidad, no existiera sororal o sororidad. Aquí en PLAZA DE 
ARMAS, promueve esa solidaridad desde hace dos años nuestra colaboradora Mayra Alejandra Dávila Alvarado, 
egresada de la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ, campeona nacional de oratoria de El Universal e impulsora 
de la Ley Olimpia, una reforma al Código Penal para sancionar a quien difunda o amenace con difundir contenido 
sexual de una persona sin su consentimiento. Se lo comento porque este jueves se conmemora el Día Internacional 
para erradicar la violencia en contra de las Mujeres y las Niñas, que en las celebraciones del pasado reciente ha 
generado marchas y manifestaciones con pintas en algunos de nuestros monumentos históricos y quemazones en 
fiscalías para su atención. Detrás de esas protestas están dilatadas historias de discriminación y decenas de 
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feminicidios no aclarados y ni siquiera bien cuantificados por gobiernos empeñados en jugar con el marcador para 
no pintar en el semáforo delictivo. Mayra, que ha sido víctima de violencia por ser mujer, afirma que aún es largo el 
camino en materia de equidad y género ya que por una parte no existe un auténtico compromiso de quienes 
lideran las causas sociales en los espacios político-gubernamentales y por otra los estereotipos de género 
continúan arraigados en la sociedad que los replica en la educación y la cultura. Ella plantea deconstruir la 
sociedad en la que vivimos. Nos comenta también que grupos de activistas irán a la Ciudad de México para 
sumarse a la conmemoración nacional para erradicar la violencia en contra de las mujeres y las niñas. Ella estará 
en el campus Cadereyta de la UAQ en donde se llevará a cabo la final del 4º. Concurso Nacional Universitario de 
Oratoria y Debate Político 2021 “Alicia Pérez Salazar”, espacio en el que luego de una etapa eliminatoria, habrán de 
exponer y debatir 23 universitarios de diferentes universidades del país. Ese foro, es un espacio en el que 
participan únicamente universitarias y universitarios de instituciones educativas del país, a través de temas 
relacionados, precisamente, con la inclusión, mujeres y género. “Este concurso es muy especial, pues al ya no 
desarrollarse el concurso de “Debate Político”, que organizaba el Instituto de la Juventud, se convierte en una de 
las pocas tribunas de expresión, de ahí su relevancia al prevalecer a lo largo de cuatro años” nos dijo Dávila 
Alvarado. En esa lucha, a veces utilizada y desviada con fines partidistas o económicos, está la verdadera defensa 
de los derechos y la igualdad de las mujeres. A favor de ella nos declaramos. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- 
Conferencia de prensa. Mariana Moguel Robles, hija de Rosario Robles, habló ayer en Querétaro de la “emboscada 
judicial” en contra de su madre Rosario Robles, presa en Santa Martha Acatitla hace más de dos años y pide que el 
caso, actualmente en manos de un juez que es sobrino de René Bejarano y Dolores Padierna, sea atraído por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. ¿Saben cuándo? La HIJA DE ROSARIO ROBLES, Mariana Moguel, está 
recorriendo todos los estados para promover la liberación de su mamá. Foto: Fernando Venegas -¡PREEEPAREN!- 
Coincidencias. Los sabuesos de la Fiscalía del Estado advierten similitudes en el modus operandi de la ejecución 
del empresario en Placencia Muebles y el intento de asesinato del otro “empresario” en la lateral de Bernardo 
Quintana. El uso de motocicletas para huir, el calibre de las armas y la presencia de varios sicarios en ambos 
hechos podría llevar a la detención de un comando “foráneo”. Veremos. -¡AAAPUNTEN!- Desencuentros. Ya hay 
fricciones entre los recién llegados a Palacio de la Corregidora y quienes no terminan de irse y no se quieren 
sentar. La intención del gobierno estatal por transparentar contratos y contratistas ha levantado la ceja de los 
otrora poderosos. No entienden. -FUEGO- No aprenden. Que mientras algunos ven ya disputas en entre panistas 
por el 2024 (verbigracia Nava-Sosa) en Morena, un tal César Gutiérrez -fallido operador en la elección de este año- 
ya se promueve para encabezar al partido de la 4-T, aprovechando la incapacidad de los actuales dirigentes. Van 
por más. O por menos. ¡Porca miseria! (PA) 
  
PULSO “MORENA QUERÉTARO; CRECIMIENTO EXPONENCIAL, GRUPOS, RETOS” 
Por Andrés González 
El partido con mayor crecimiento – en las últimas elecciones y después de estas – tanto a nivel nacional como en 
Querétaro mismo, es el Partido Movimiento Regeneración Nacional, al ganar 11 gubernaturas de 15; alcanzar 
mayoría en la LXIV legislatura. En Querétaro se conserva como primera oposición, con cinco diputados de 
representación proporcional y mantiene una presidencia municipal, la de Arroyo Seco, igual cantidad que la que 
tenían en las elecciones del 2015. Sin embargo, el hecho de que en estas últimas elecciones siete partidos hayan 
perdido su registro local, algunos de estos considerados de izquierda, andan algunos de sus líderes buscando 
“calorcito” al lado de Morena, con lo que el crecimiento de Morena Querétaro estaría siendo exponencial. Y una 
prueba contundente se tuvo en el número de Comités de Defensa de la 4T que se diera hará unas semanas. Ahí 
informaron tener de pie 2,560 de esto Grupos y estar a menos de 300 de alcanzar su meta fijada. A esta última 
semana de noviembre es casi seguro que ya alcanzaron su propuesta final. En este activismo, baste saber que, en el 



 
 

MARTES 23 DE NOVIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 15 

 

2017 para la formación de estos mismos grupos, “nos fue difícil juntar 20 personas” para apoyar a AMLO, ahora y 
en esa reunión juntaron a más de 600 activistas que descubre el crecimiento exponencial poselectoral que este 
partido viene teniendo en Querétaro. El entrecomillado no es mío, son las palabras textuales del senador Alejandro 
Peña Villa, coordinador nacional de estos Comités de Defensa de la 4T. Los grupos. Y como sucede en todos los 
partidos, también en Morena – ahí más marcados – se tienen al menos cuatro diferentes grupos con cabeza política 
que tienen nombre y apellido, a reserva de los que usted pueda agregar. 1.- Los seguidores del senador Gilberto 
Herrera Ruiz, los leales de siempre y los que hayan quedado de cuando fue rector o muchos de los que le 
acompañaron en campaña. Entre los leales, con algunos vaivenes temporales, se puede considerar al maestro 
Ángel Balderas Puga, actual presidente del Consejo Estatal de Morena en Querétaro, con ascendencia comprobada 
sobre varios de estos consejeros. Anote igualmente – por solo mencionar otro nombre de los “leales” de siempre – 
a la Dra. Rocío Peniche Vera, actual delegada de Bienestar en Querétaro y, además, secretaria particular de todas 
las confianzas del senador queretano. 2.- El grupo de Celia Maya García, incrementado en la reciente campaña a la 
gubernatura. La exmagistrada busca ahora la presidencia en Querétaro de Morena, cuyo proceso electoral interno 
podría darse, a más tardar, en el mes de septiembre del 2022. Entre sus muy fieles y perseverantes seguidores – de 
muchos ayeres con ella – se encuentra el actual secretario general de Morena en el estado, el Lic. Jesús Méndez 
Aguilar, su fiel y leal acompañante en cuanta batalla política haya estado, las anteriores al senado y la recién 
pasada a la gubernatura. De las sumas dejadas por la anterior campaña, anote usted al actual diputado Juan José 
Jiménez Yáñez, así como a la también diputada Laura Andrea Tovar, ligada a la licenciada Maya desde que estaba 
en el TSJ del Estado. 3.- De pie y sin trastabillar por los recientes cambios, están los seguidores y amigos del Dr. 
Santiago Nieto Castillo, ex compañeros de la Facultad de Derecho y algunos de ellos, con cargos en las delegaciones 
federales, como el Lic. Joaquín de la Lama Corres, actual delegado de gobernación para el estado de Querétaro; al 
Lic. Juan Carlos Espinosa Larracoechea, titular de la Aduana Interior de Querétaro; a la Lic. Albertina Álvarez 
Sánchez, también pieza importante en la Aduana, amén de quiénes tienen nexos consanguíneos con el sanjuanense. 
Es un grupo que pesa no solo por la calidad de las personas, sino también por la presencia política que representan 
al interior de Morena. 4.- El grupo de la dirigencia estatal de Morena en Querétaro, con el Lic. Mauricio Ruiz Oláes, 
delegado nacional en funciones de presidente, quién ha sabido sumar a todo un equipo integrado a ese Comité 
Estatal; al que con él colaboró en la diputación por el III distrito electoral local. Uno de sus esfuerzos más 
reconocidos en el cargo que tiene como delegado nacional en funciones de presidente, es el hacer coincidir a la 
mayoría de los anteriores cabezas de grupo en un solo proyecto, que es el de Morena como partido. Y en esos 
difíciles empeños anda. Pero el reto mayor de todos ellos, es lograr en la inmediatez la unidad en lo esencial, para 
la “Revocación de Mandato” que se tendrá este 11 de abril, como en lo mediato, particularmente para las 
candidaturas que este partido ponga de pie para el proceso electoral del 2024, desde la propuesta por la “grande” – 
candidato a la presidencia dela república – como aquí con todos sus candidatos, desde los aspirantes al senado de 
la república; los candidatos a las diputaciones federales; las 18 presidencias municipales – con atención especial a 
la de Querétaro capital – y los quince distritos locales.  Y la unidad si es, en estricto, tarea de ellos; virtud por cierto 
harto escasa en Morena. (CÓDICE INFORMATIVO) 
  
EL ALFIL NEGRO 
Blindados. Qué bueno que el estado mantenga las fronteras blindadas por los hechos en Guanajuato, esquina con 
Querétaro y porque estamos en constante acecho de los malandros que quieren vivir con seguridad y tranquilidad 
en el estado. (N) 
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LAS NUEVAS FORMAS 
Pasamos de la manufactura a la mente factura y para ellos se han requerido grandes inversiones, un sistema como 
la Triple Hélice e infraestructura, pero a medida que crecen, por ejemplo los Data Center, demandan energía y esa 
energía se canaliza mediante subestaciones eléctricas que no las hay y por eso, el gobierno del estado empleará 
200 millones de dólares, para construir una cercana al AIQ, aún no se ha dicho si son terrenos estatales, federales, 
ejidales o de Diego Fernández de Cevallos, quien podría prestar su maquinaria para efecto. El problema más grave 
de haber cursado la primaria es que los maestros de antes nos enseñaron a hacer cuentas para tener una visión del 
mundo más clara y no es que ahora no lo enseñen, lo que pasa es que todo está en los celulares o tablets y en las 
nuevas tecnologías de la información y contenidos. Pero mire Usted que nos favorece con su lectura, de 2015 a la 
fecha, en seis años, estas empresas han generado seis mil 302 empleos, que serían unos mil 50 en promedio por 
año, las inversiones más importantes han sido mil millones de dólares (MDD) de Microsoft; 600 MDD de Cloud y 
100 MDD de Lodata, es decir un mil 700 MDD, nada despreciables. Ahora bien, si el estado invierte 200 MDD para 
una subestación, en una operación simple de esta cifra contra el número de empleos, arrojaría que, por cada 
empleo generado por estas industrias al año (1050) se estaría invirtiendo por plaza como 190 mil 500 dólares, lo 
cual sería aberrante, pero si el cálculo fuera para la generación de seis mil 302 empleos en seis años, por suponer 
el mismo crecimiento de empleo, el monto por plaza sería de 32 mil dólares, unos 700 mil pesos por plaza laboral. 
(...) (N) 
  
CELEBRAR EL PERIODISMO 
El pasado 20 de noviembre, AM de Querétaro cumplió 19 años de existencia. Muchos han sido los desafíos que 
hemos enfrentado a lo largo de los años. No obstante, parte sustancial de mantenernos vigentes es el hecho de que 
el periodismo es por y para la ciudadanía. En ella, hemos basado nuestra razón de ser, pues brindar información 
veraz y objetiva permite a la población entender el contexto actual y tomar las mejores decisiones desde el punto 
de vista económico, social, político, cultural, educativo, entre otros. En este sentido, a 19 años de existencia, los 
retos actuales nos invitan a adecuar las formas de comunicar el acontecer de Querétaro. La COVID-19 y la 
consecuente crisis económica implicaron para toda la población una serie de retos inusuales que por ende 
significaron para nuestro grupo editorial AD Comunicaciones la necesidad de comunicar al instante el acontecer en 
torno a un virus hasta ese momento desconocido. Nos hemos mantenido a la vanguardia informando sobre el 
desarrollo de este virus y las primeras noticias sobre las vacunas contra esta enfermedad que llegó para quedarse. 
Aun con el fenómeno de las 'fake news', nuestro mayor blindaje será la investigación y la verificación de todos los 
datos para depurar las mejores noticias que le difundimos día con día. El reto es grande en esta era; sin embargo, 
estamos listos para seguir siendo el referente en Querétaro y el Bajío. (AM) 
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FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   
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